

小田原史談

(14)

後北条氏秘話

中野敬次郎 執筆

(一) 小田原城中

二十四人の磔刑

二十一 小田原城中
二十四人の磔刑

した。如何に戦国乱世の時
とはいながら、一城の主
が一月元旦に戦死したとい
うのはすでに例のない出来
事であった。その上、宗綱
には男子がなく、娘が一人
(二人ともいう) あるのみ
で、宗綱の弟の毘沙門丸も
幼少で一家滅亡に瀕した。
そこで「一跡目相続の子な

瀬城には高瀬家、奈良渋谷家、見家、飯塚家、赤見城には赤見家、椿田城には福地家などの旧佐野家の老臣を配して守らせ、これらの重臣の家から証人（人質）を小田原に出させて、北条家への忠誓の型をとらしめた。その証人召集について、杉山博先生の書かれた「北

天正十四年丙辰
十一月十日氏忠(花印)
落合図書殿
家に氏忠が給付した文書で
これは佐野氏の重臣落合会
忠信可被走趨処、可為肝要
綱、宗綱御代ニ不相替、抽
候、仍如件

佐野本家からも、宗綱の末弟昆沙門丸が人質として小田原に送られていたことを記している。これらの人質が小田原で、どんな生活をしたかは明らかでないが、「落合文書」の文中に、落合図書の息子の五歳の証人として、坂下の御士方は幼少ゆえ、「坂下の御士方」に預け置くから安心す

り野州御代の嚮道となつて、佐野に打ち入つた。このため佐野に残つた口臣がみな天徳寺に廢いたんじ、いう情報が小田原に急報され、小田原城中では氏直の下知で佐野の詫人達を殺された。ということになり、毘沙門丸を初として二十四人ことごとくが、小田原城大手口

次第も非常に複雑な事情がある。これを略記すると、佐野家は田原藤太秀郷の後裔と称する藤原姓の名家で十六代宗綱のとき、小田原本条方の上州館林城主長尾頤長と戦って、天正十三年（一五八五）の正月一日に討死ある。これを略記すると、佐野家の歴史が有しを取立て還俗させ佐野家の家を継がせんとする。小田原より此の由聞き召され、家老共を相付け色々御申して、氏政の御弟氏忠を宗綱の息女と祝言あって、佐野の名称を継せ給う」（小田原記）という次第で、氏

(落合文書、天正十四年八月十日) てみよう。

になつてゐる。このようして佐野領の家老衆、重臣衆の各家から幼年から老年までの妻子、または父兄一人づつを人質にとつたので、「佐野宗綱記」によると、すべてで二十四人であったことを記している。

から、佐野宗綱の討死のとき老母、正室、姫君が残ったが、この姫君が氏忠夫人となつた故、夫人の母も相母とともに小田原に来往していたと思われるの「下の御大方」とは氏忠夫人の母を指しているものと申

人質になっていたのは、宇綱とともに須花坂合戦に敗死した福地出羽守の三男敏則で、最後の時は二十七歳であつたと記している。た天正十八年の小田原城の最後は皆自害したのであると書き、佐野人質の人

第108号
発行所 小田原史談会
小田原市南町2-3-21

地ヲ立、廿四日当地（小田原のこと）参着候様ニ可指
越、宿以下申付候、不可有之候、猶岩崎、古橋口上、
勞候、仍如件可有之候、仍如件
八月十日 氏忠（花印）
落合図書殿

子供)の入質遣は、小原田から山上五右衛門が受け取りに来て、天正十四年八月二十日に佐野を立って小田原に向い二十四日到着した。しかし文中に「関東中諸証人アツシナ集候」とあるように

には北条氏も心をくはつた
ものと察せられるが、人質
生活は決して自由、安楽なものではなかつたであつて、
そして遂にこれらの人々々が大悲劇の日が来たのである。
天正十八年(二糸三)小田原

一父入道成共申付、來廿日其

これら二十四人（多くは

一 われる。それ故、証人待遇

夫人と姫を安芸の毛利輝元に預けたのである。
この夫人に何人の子供が
あつたか明らかでないが、
三人だけは明らかである。

嫡男は監物で、女子は何回も述べるようにお方の方を生んだ性殊院と、末娘が姫路（ひめじ）といった。
夫君は高野山に去り、嫡男は御預けの身となつて常陸に行き、長女は孫娘（お万の方）を抱えて伊豆に入つて蔭山家に身を寄せた。
そして残つた幼い娘の姫路を抱えて、傷心深き身を遙かに西国に流れて、毛利輝元の國である安芸国草津（広島市）に住んだのである。

北条後室賜之
秀就公御印判、御堅紙、
御配所付立一百石
郡日置村之内 大津
寛永貳年八月十三日 益田玄蕃頭判
清水信濃守判
宍道主殿助判
北条後室

北条伊織助とのへ
とあって、その追記に

「私家筋之儀者、太閤秀吉公小田原之北条御退治之時

北条内室（北条大方）同息女おひめ地、御当家江御預

ケ被成候、左候而御当家江御預

直様被召置、領地等被下置

北条伊織助とのへ
とあって、その追記に

北条伊織助とのへ
とあって、その追記に

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

也、仍一行如件

寛永拾貳年正月十九日 御判

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

かでないが、仮りに氏忠夫

が氏忠より十歳年下であつたとして、歿年は七十二

歳になるし、姫路が父氏

ラ石にして碑面に同息女称

了。それで大体の見当を

つけて、墓地内を何度も探

して見たが見つからなかつた。

北条伊織助とのへ
とあって、その追記に

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

也、仍一行如件

寛永拾貳年正月十九日 御判

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

かでないが、仮りに氏忠夫

が氏忠より十歳年下であつたとして、歿年は七十二

歳になるし、姫路が父氏

ラ石にして碑面に同息女称

了。それで大体の見当を

つけて、墓地内を何度も探

して見たが見つからなかつた。

北条伊織助とのへ
とあって、その追記に

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

也、仍一行如件

寛永拾貳年正月十九日 御判

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

かでないが、仮りに氏忠夫

が氏忠より十歳年下であつたとして、歿年は七十二

歳になるし、姫路が父氏

ラ石にして碑面に同息女称

了。それで大体の見当を

つけて、墓地内を何度も探

して見たが見つからなかつた。

北条伊織助とのへ
とあって、その追記に

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

也、仍一行如件

寛永拾貳年正月十九日 御判

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

かでないが、仮りに氏忠夫

が氏忠より十歳年下であつたとして、歿年は七十二

歳になるし、姫路が父氏

ラ石にして碑面に同息女称

了。それで大体の見当を

つけて、墓地内を何度も探

して見たが見つからなかつた。

北条伊織助とのへ
とあって、その追記に

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

也、仍一行如件

寛永拾貳年正月十九日 御判

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

かでないが、仮りに氏忠夫

が氏忠より十歳年下であつたとして、歿年は七十二

歳になるし、姫路が父氏

ラ石にして碑面に同息女称

了。それで大体の見当を

つけて、墓地内を何度も探

して見たが見つからなかつた。

北条伊織助とのへ
とあって、その追記に

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

也、仍一行如件

寛永拾貳年正月十九日 御判

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

かでないが、仮りに氏忠夫

が氏忠より十歳年下であつたとして、歿年は七十二

歳になるし、姫路が父氏

ラ石にして碑面に同息女称

了。それで大体の見当を

つけて、墓地内を何度も探

して見たが見つからなかつた。

北条伊織助とのへ
とあって、その追記に

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

也、仍一行如件

寛永拾貳年正月十九日 御判

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

かでないが、仮りに氏忠夫

が氏忠より十歳年下であつたとして、歿年は七十二

歳になるし、姫路が父氏

ラ石にして碑面に同息女称

了。それで大体の見当を

つけて、墓地内を何度も探

して見たが見つからなかつた。

北条伊織助とのへ
とあって、その追記に

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

也、仍一行如件

寛永拾貳年正月十九日 御判

「私家筋之儀者、太閤秀吉

忠の二十五歳の時の子とし

ても彼女の年は七十歳だか

ら母子とも長寿の人であつた。

也、仍一行如件

るが、同家の墓地整理のと
き氏忠の娘ヒメの墓石が
失われてしまつたことは惜
しまれる。

氏忠夫人の墓は、総高一
寺の過去帳にも、氏忠夫人
と息女姫路との法名が記さ
れてあって、萩市海潮寺の
ものと一致するが、この林
際寺過去帳は天保九年(一
八三八)に住職嶋翁淳和尚

のであろう。私は前号で氏
忠の死歿の年月日を明らか
に何等かの交流があつて
海潮寺のものを転写したも
のである。

大居士 文禄二癸巳年四月廿八日
北条左衛門之佐氏忠公、
大閑斎当山之大槻那也」
と記しているから、一先
づこれを採ることにしよう

香川政治 載録

五十七年度

定期総会の報告

香川政治

陽春の四月十一日(日曜)
午後一時より郷土文化
館に於て昭和五十七年度定
期総会を行う。閉会後引続
き小田原市文化財保護委員
会で箱根物産専務理事連合会
長の露木保先生の「歴史と
技術」と題し四時まで貴重
な話を拝聴、出席者一同感
銘をうけた。

総会は平岡幸雄氏議長の
もとに五十六年度事業報告
並に決算報告、五十七年度
事業計画、予算(案)の承認
役員改選(別掲)を行う。

臣秀吉の小田原北条氏への
病院長北条龍彦先生の「豊
國の歴史と文化」を題して
して

八月一日静岡大学助教授
小和田哲夫先生の「小田原
出現以前の北条早雲」と題
して

十二月五日前小田原市立
病院長北条龍彦先生の「豊
國の歴史と文化」を題して
して

支払一九六、五〇〇円
差引 五〇〇円

五月十八日発行
。講演会(三回)
。纂委員石井光次郎先生の「
小田原と相模の俳壇」と題
して

越金 334.098円
費 988.000
(494×2.000)
市から補助 24.000
預金利子 10.33
雜収入 15.000
※170.500

計 1.541.921

小田原史談会65年度収支決算書及び57年度予算 昭和56年度決算 昭和57年度予算

(収入の部)	(支出の部)
越金 403.689円 費 1.125.000 (450×2.500)	信費 350.000 会報印刷代 300.000 特別原稿料 50.000 講師謝礼 80.000 (車代) 14.000 交際費 26.500 事務用品費 12.042 事務用紙手当 300.000 期未(編集) 30.000 特別手当(事務) 40.000 會議費 60.350 特別事業費 0 雜費 8.000
総会 24.000 預金利子 10.33 雜収入 15.000	信費 30.000 会報印刷代 30.000 特別原稿料 30.000 講師謝礼(車代含む) 30.000 交際費 30.000 事務用品費 30.000 事務用紙手当 40.000 期未(編集) 360.000 特別手当(事務) 70.000 會議費 50.000 特別事業費 50.000
※170.500	※152.689
計 1.541.921	計 1.562.689
(支出の部)	(支出の部)
通信費 323.340 会報印刷代 264.000 特別原稿料 0 講師謝礼 60.000 (車代) 14.000 交際費 26.500 事務用品費 12.042 事務用紙手当 300.000 期未(編集) 30.000 特別手当(事務) 40.000 會議費 60.350 特別事業費 0 雜費 8.000	信費 350.000 会報印刷代 300.000 特別原稿料 50.000 講師謝礼 80.000 (車代含む) 30.000 交際費 30.000 事務用品費 30.000 事務用紙手当 40.000 期未(編集) 360.000 特別手当(事務) 70.000 會議費 50.000 特別事業費 50.000
支会費 24.000 預金利子 5.000 雜収入 5.000	支会費 24.000 預金利子 5.000 雜収入 5.000
合計 250.000	合計 250.000
残高 一二五〇、二七〇円	残高 一二五〇、二七〇円
昨年度繰越金 二〇三、三七〇円	昨年度繰越金 二〇三、三七〇円
新役員 次年度繰越	新役員 次年度繰越
支会費 三〇五、九九〇円	支会費 三〇五、九九〇円
差引 一、八八〇円	差引 一、八八〇円
計 1.138.232	予備費 152.689
残金 403.689円	計 1.562.689円

三多摩史跡めぐり

古代武藏野文化探訪の集い

香川政治

連日降りず降らずみの空

一堂書店前午前七時出発厚木

支払一九六、五〇〇円

支払一九六、五〇〇円

月二十一日(日) 参加人員

五千名中野会長の案内で大

くも高幡不動尊に八時四十五分

横断途中交通事情も順調早

大寺に十二時十五分到着中

分到着参拝後中野先生の説明を拝聴しながら約一時間の余裕ある時を各自見学し車上の人となり、次の同じ日野市内に在る幕末の勇士新撰組の副隊長土方歳三の生家並に菩提寺石田寺を訪ね、歳三の墓に詣で日野市を後に府中市大國魂神社に向う。神社到着十一時五十分神社を後に調布の深大寺に向う。非常に順調で深

寺に向う。非常に順調で深

食前に参詣、寺の前に在る矢田部茶屋にて深大寺名物そばに一同舌つみを打ち中食後午後二時三十分まで約一時間三十分自由行動を採り散々伍々深大寺裏にある東京都立神代植物公園や境内を参観午後二時三十分出発最後の見学地国分寺市国分寺跡に向う。府中街道を市立第四小学校の処を右折(都道一四五号線)約二百八十走った処で車を降り、(道幅狭いため)徒歩約十分程度にて旧跡地に到着時刻は午後三時丁度、国分寺跡金堂が建立されてあつた地点にて中野先生の国分寺に就いて種々説明あり一同当時、壮大な建物が建立されておつたこと等を追想され、それ／＼の感を抱かれておられたことだらう？。

約一時間ほど周辺を見学後四時帰路に就く。調布インターより中央高速道を東京に出て東名高速道にて帰れる予定であったが新宿方面渋滞の標示が出ていたので急拵予定を変更、往路のコースを厚木に出てそれより東名高速道を大井松田インターに出、二五五号線を小田原市内に入り小田原駅前午後六時三十分着解散

心配された天候にも恵まれユトリあるコースで意義ある楽しい史跡めぐりではなかつたかと思う？。

以下資料をもとに記して見よう。

◎高幡不動尊(日野市)

不動堂、仁王門とも重要

不動堂は平屋建て、屋根は入母屋造り銅板葺きである

が、明治十九年(一八六〇)まで

茅葺きであった。

は

文化財、南北朝時代の建築

不動堂は平屋建て、屋根は

入母屋造り銅板葺きである

が、明治十九年(一八六〇)まで

茅葺きであった。

は

文化財、南北朝時代の建築

不動堂は平屋建て、屋根は
入母屋造り銅板葺きである

が、明治十九年(一八六〇)まで

茅葺きであった。

は

文化財、南北朝時代の建築

不動堂は平屋建て、屋根は

入母屋造り銅板葺きである

が、明治十九年(一八六〇)まで

茅葺きであった。

は

文化財、南北朝時代の建築

不動堂は平屋建て、屋根は

入母屋造り銅板葺きである

が、明治十九年(一八六〇)まで

茅葺きであった。

は

文化財、南北朝時代の建築

不動堂は平屋建て、屋根は

入母屋造り銅板葺きである

小田原史談会々報

文六年七月十一日北条氏綱書いてあるがこの時、上杉方が敗れ深大寺城も廃亡した。
南に約十町はなれ虎豹神社と虎豹山祇園寺がある。ともに満功上人の祖父母右近長者と虎女を祀つたといわれる。地名から思うと、昔の深大寺の規模は大きくて諸堂も諸所にあつたと思われ、御塔坂、繪堂、堂山、仁王塚などの名前があり、一時は官寺国分寺とも勢力を張り合つたと思われる。なお名物として蕎麦を作り江戸時代には深大寺そばとして将軍家、上野東綱山にも献上し、蜀山人をはじめ多くの人々に親しまれた。境内山林あわせて二万坪、裏は都立神代植物公園に接している。

姉に一婦あり、何れの所より来たのか判らず、その婦麗はしく形よりは心であると氣に入り互に慣れ親しむ。云う。悦びて彼女の名を聞く。我は虎と言つた。容貌の命を惜めるは人より猶勝れたり、思へば、生々の父にやあらん母にやあらす子にや孫にや、後に報をうけんを知らずして、いかんぞこれを殺し彼を害するや人身を得る事、求劫にも成かたし、いたづらに三途の業を招き給う、しからずば悪縁にひかれて我也共に迷はん」と悲しみ深く諫めければ、男、別れん事をなげきて、狩獵を止めんといふ是によりていとむつまじく年月を送るうちに、美しく玉のような女子をもうく、父母のいつくしみは浅からず、月日の光りをいただきたることくて、早くひととなんことを思ふに、いつとなく此子、十二三ばかりにもなれり。

かかるに福満という童子あり、誰家の子という事を知らず、此童子をしたひて千つかの文を送りつるに逢いそめにけり、父母これを腹立ちて曰く、我が一人子なり、この近辺にて我を知らぬ人はない。筆とせん人は、おもたしきをえら

びてこそは婚姻をもとの
ふべけれ、行衛も知らぬ賤
しき人とあはせんは本意に
あらずとて、おもう中を引
きさきて彼の童女を此里の
池水の中島に家を營みて住
ましむ、福満池辺に行くと
も舟もなく筏もなし、毎日
岸に佇みてなげきゆるあま
り、そぞろに思ふは「昔唐
玄奘三蔵、天竺におもむく
にや水神深沙大王（或は真
蛇ともいふ）忽然と形を現
し、三蔵をたやすく渡し給
う求法の志を感じおほしけ
るによりてなり、其時深沙大
王、誓つて曰く、「我永
らく仏法を擁護せん」とそ
のち天竺に至り悉く伝法
して唐に帰へり、あまねく
法をひろめ給うにより、遠
く日域におよびて三宝を帰
依することひとへに大王の
加被力ときく、今我願は異
なりといえども大王の扶助
にて此池水を渡し給へ、も
と深く祈る。言下に大きな
る龜、水面に浮かべり、童
子、信心肝に銘し、則、龜
に乗つていとやすく中島に
至り童女にあいぬ、父母こ
の事を聞いて随喜し、神明
冥助の上はとて、許して簪

りて一男子を産めり、誕生奇瑞ともおほし、此兒五六になるより物ごとさとし、かしこく人にすかれ、希世の器なりと見る人、聞く人感ぜざとすることなし。此兒おとなしく成行くまに父、告げて曰く、我昔願あり、因縁熟する時なり汝、我に代りて釈門に入り群生を渡し、我願をみて父母の恩を報せよ、兎うけかひてやがて出家し、その後唐土に渡り南京に於て大乗法相の深き旨をさとり本邦に帰り当山を開闢しけり、是を満功上人といへり。時に天平五年酉年(七三)なり人皇四十六代考謙天皇、天平勝宝二庚寅年(七五)父の本誓によりて一字の社を建立し、靈神を勧請せんとおもふ、この時深沙大王、納受ましますにや、異香四方に薰じ神樂、空に響きて靈瑞あまたり、正月中の七日曉天に神靈水中の岩上に顯はれ給う、是寅年寅月寅日寅時なり、爾來、寅をもつて当寺の吉日とせり。上人の父祖の婦をも登羅と云へしかに写しとどめず、いかり。

因縁ある事にや、神靈現われ給へる岩は、今に逆川の中にあり、上人おもへらく深沙大王の尊容、先にあらわれ給うといへども、たしかに写しとどめず、いか

ならんと思惟有に新羅國より画像を送れり、是をもつて彫刻せんと思ふに、御作木にせん木なし、或る夜、虚空に微妙の声ありて玉川にて是を求めよといへり。上人聞きて感涙袖をうるほし、歎喜踊躍す。つとめて玉川にいたれば、あやしき一本木にうかべり、見るに桑の木三枝なり、感心の不可思議なることをよろこびこれを取って寺に帰り、一刀三札して同体三軀を彫刻せり。勝宝七年(七五七)七月七日成就して、其二を下野国、出羽国両所に安置し、一体を当寺の本尊とする物ならん。一度拝み奉るに鏡に影のうつるが如く願として成就せずという事なし、かかる靈威なる事ともを聞召されて四十七代廢帝の御宇に勅願所と定められ、かけまくもかしこき宸筆を染められ浮岳山深大寺といへる額を賜はることによりて聖朝安寧天長地久、鎮護國家の丹精を抽る事、絶やすぞありける。

上人の父祖は狩獵を業とし邪見放逸なれども、婦の諫によりて正道に帰し、福満童子は女をしたひて神に祈りて大願を發す、是皆逆縁より誠の道に入れり。抑も仏教に權あり迷悟不二、邪正一如なれば万法皇仏の方便ならずというこ

は遠く是を憐み一女と化して正道に引入れ給い北方の多聞天は童子となりて縁を結び、神靈の応用にあづかる。是を以て知るべし、仏天の衆生を恵み給うこと筆にもことばにも及びがたしにまつり、当寺の守護となし虎柏明神と名づく、婦の名を虎といへばなるべし、又薬師如來のたたせおはします所を虎柏山と称し、福満童子も毘沙門天の応作なれば池水に一島を築いて東向に社を建て、又童女を吉祥天女と号して西南に一字を祝いあがめ奉りぬ。彼が木渉せし靈龜も形を変じて島となりて今に顯然たり、其所に弁財天女の社を作り亀島の天女と申し伝えられる。

場と定めて、五大明王を本尊として数日の間護摩秘法を修練す。行力むなしからず逆徒、悉く降伏せり、主上歡感のあまり、当寺を惠亮に給い近隣七邑を寄附せらる。此の時より深大寺七邑といへり、爾来、和尚の寺に住いて永く天台の宗風となれり。そののち猶更源家の高運を祈り護国保民の要法を怠ることなし。しかものみならず仏頂流の秘法を伝えて東関東第一の密場となす。これによりて十二塔、無常道場別所等ありて顯密の法、伝はりいよいよ盛にいよいよ尊ばれ、その頃鎌倉の武士、某の一子この山の仁王門のはとりに遊びて忽然と見えず、併し驚き僧坊に告ぐ、一山騒動して捜したが終に見當らず、これを鎌倉に知らせる父母悲しみの余り激怒し族大挙して乱入し仏閣塔を破却し、住僧、或は誅せられ、或は逃れ去り、時に人ありて、寺の二王、この児を呑み給えりと云へり、げにも二王の唇を見れば其さましるべかりけり。土卒かの二王を取つて土に埋めとぞ、今に二王塚として残れり。この時までは寺領も若干ありて、神社仏閣も立並びしが一時に廢壊せり。嗚呼仏法の興廢も時あるにや、悲嘆限りなし。其後瀬

田ヶ谷吉良の屋形信依浅かるをなげき再興あり、当郷を以て供料にて波平行安の太刀を納めらる、今にこの太刀あり、天正年間中相州北条滅亡の騒に、吉良一族も落行きて、それより当郷、他の領主となりて、寺院も昔にくらぶれば僅かに十分の一残れり、又一年、野火にて堂社僧房灰燼となりしは百年余り前なり、それより正保三年(西暦1645)の春火災ありて縁起経疏靈仏龕物に至るまで悉く焼けた。当山、元三大師の尊像は大師の任せられし比叡山、解脱谷にて天暦七年(943)御自らの作と云う。其後慈忍和尚、惠心僧都などといふ弟子達心を一つにして伝へてきた武藏深大寺は代々の勅願所であつた。
(深大寺縁起書より)
◎深大寺の白鳳仏
奈良朝前期、白鳳時代(710年)の大化改新六四五～奈良遷都以来期であった飛鳥時代の最盛期に至る過渡期としてもいわれ、関東に二つかない白鳳仏(釈迦如来像)古仏として有名である。

り、飛鳥期における二韓經由の、北方文化にくらべて白鳳期の唐との直接交渉の結果生れた、南方文化の異質性は仏教文化の代表である仏像彫刻の上にもはつきりと現われている。飛鳥仏の神秘的ながら、ややかたい美しさに対して、白鳳仏は豊満で、清楚な流動美をたたえている。

千二百余年前の古仏の一枚が、この東国に安置されている事実は分布的にもまことに興味深いものがあり本尊像については記述や仏師の名、製作年代、製作場所などが、一切伝っていないところから、或は開基満功上人が唐土から持ち帰った渡来仏とも云われ、また開創にあたって、当時文化の中心地であった奈良、大和地方で製作された仏像を移し祀つたものとも云われている。

◎山門（深大寺）

山門は、武藏野特有の分厚い草葺きの屋根をもつ山門で深大寺の諸堂中、最古の建物（推定・桃山時代）である。

◎鐘樓

梵鐘には、南北朝末期永和二年（三毛）山城守宗光作の銘が刻まれており東京都第二の古鐘として都下に於ける唯一の重要な文化財で鐘楼は江戸中期の建築である。

◎ 武藏国分寺跡
西元町一丁目に在り、天平十三年(西暦)三月二十四日聖武天皇は、國分寺建立の詔勅を發せられた。その要旨は、天下諸國をして國ごとに僧寺(金光明四天王護國之寺)と尼寺(法華滅罪之寺)を置かれ、七重塔一基を作り、金光明最勝王經と妙法蓮華經各一〇部を備えようといふものであつた。この國分寺の造営は、各國の國司の監督のもとに、国民の総力をあげて実行されたが、その事業は、なかなかどうなかつたらしい。
天平十九年(西暦)には、工事の進行を促す詔勅が發布され天平勝宝八年(西暦)五月二日、聖武天皇が崩御するや、孝謙天皇は、諸国に使者を派遣して、造営事業の進捗状況を巡察せしめて、翌年の五月二日の聖武天皇の忌日までに、すべての工事を完了するよう命じている。これによると國分寺の造営は、その詔勅発令の天平十三年より天平勝宝九年まで実に、十六年余の歳月を要している。
武藏國分寺がいつ完成したかという点については、資料もないのですから、それが、新羅郡が設置された天平宝字二年(西暦)以前であることは、その古瓦に

新羅郡の文字瓦がないことによって明らかである。武藏国分寺は、国衙の所在地府中の北二キロの地点に置かれた。武藏段丘の南のすそ地の湧水に恵まれた景勝の地であった。寺地面積は、八町四方と云われてゐるが、諸国の国分寺の二町四方と比較すると三~四倍の大きさで諸国の国分寺の中最大の規模のものであつたと云う。

伽藍配置は、東大寺と似た配置で、その中心は金堂である。金堂の基壇は、間口一五二尺、奥行八五尺、九尺、奥行四間五五尺、軒の出は一五尺ほどで礎石の大堂宇でまさに日本の國分寺中、最大のものである。基礎工事は基壇の下を深さ八尺ぐらいまで掘り下げここに赤土と黒土とを交互に敷いて突き固め、壇の周囲は、玉石を化粧積みし外側の雨だれおちの部分は三尺幅で玉石を敷きつめている。

金堂の北一二〇尺の所に講堂があつた。講堂は、間口七間一二二尺、奥行四間五六尺であるが基礎工事は金堂と比較すると、ずっと手が抜いてあつたという。

がある。坊さん達の住宅で
七重塔は金堂の東南一〇
〇筋ほどの所にあった。景
勝王経と法華経十部づつは
この塔の中におさめられた
のであるう。現在残っていない
磯石は九個、中央に心柱
礎がある。この上に三三尺
四方の七重の塔が建てられ
た。有名な法隆寺の五重塔
の最下層が一八尺四方であ
るから武藏國分寺の七重塔
がいかに雄大の塔であった
か想像することができるで
ある。

ところが、この七重塔は
承和二年(八三五)落雷のため
焼け落ちた。十年後に再建
されたが、元弘の内乱のと
き新田義貞鎌倉攻めの時焼
かれてしまった。そして今
日に至るまで、講堂も僧房
も金堂も七重塔も、ついに
再建されなかつたのである
国分尼寺は講堂趾から南方
四〇〇筋の地点にあつたが
今日では宅地化され当時の
面影更になし。

史跡の北に今の国分寺の
最勝院国分寺がある。

編集部より

がある。坊さん達の住宅である。
七重塔は金堂の東南一〇〇尺ほどの所にあった。景勝王経と法華經十部づつはこの塔の中におさめられたのであるう。現在残っている礎石は九個、中央に心柱礎がある。この上に三三尺四方の七重の塔が建てられた。有名な法隆寺の五重塔の最下層が一八尺四方であるから武藏國分寺の七重塔がいかに雄大の塔であったか想像することができるであろう。

ところが、この七重塔は承和二年(八三五)落雷のため焼け落ちた。十年後に再建されたが、元弘の内乱のとき新田義貞倉攻めの時焼かれてしまった。そして今日に至るまで、講堂も僧房も金堂も七重塔も、ついに再建されなかつたのである。国分尼寺は講堂趾から南方四〇〇尺の地点にあつたが今日では宅地化され当時の面影更になし。

史跡の北に今の国分寺の最勝院国分寺がある。